

Héctor Castillo asegura que el cierre del tiradero es sólo un capricho del Gobierno Federal

El Bordo Poniente, útil hasta 2030

El especialista de la UNAM expuso que el basurero se planeó para funcionar 50 años

ARACELI SÁNCHEZ C.

A pesar de que el tiradero de basura Bordo Poniente es imprescindible para la ciudad de México y tiene una vida útil de más de 50 años, la intención de cerrarlo por parte del Gobierno Federal sólo revela un mero capricho y pugna política contra el gobierno capitalino, aseveró Héctor Castillo Berthier, investigador de la UNAM.

"El Bordo es una necesidad de la ciudad de México, vamos a decirlo así. Un relleno sanitario como el Bordo Poniente es absolutamente indispensable para la ciudad; no podemos pensar en que se cierre y a ver qué hacemos. Es

una necesidad de la ciudad que debe estar programada a 15, 20, 30 ó 50

años; no es una cuestión de capricho", puntualizó.

En entrevista con RUMBO DE MÉXICO, el académico precisó que ese relleno sanitario cuenta con un espacio lo suficientemente grande para recibir las 12 mil 500 toneladas de basura que se generan a diario en el Distrito Federal y su zona metropolitana, y que puede seguir operando hasta

el año 2030, o incluso mayor tiempo.

En ese sentido, aseveró que el Gobier-

no del Distrito Federal (GDF) siempre ha tenido la razón de que el Bordo Poniente

puede seguir operando, como lo arrojó un estudio del Banco Mundial.

"Uno de los primeros análisis que se hicieron a principios de los años 80, fue cuando se dijo: 'aquí vamos a tener un lugar para 50 años. Perfecto, planeémoslo para el año 2030'. En 1985 me tocó participar en una evaluación del Banco Mundial (BM) y me preguntaron: 'si ya no hubiera

Bordo Poniente, ¿qué tendríamos que hacer?'. Entonces se hizo un proyecto

verdaderamente futurista, de cómo tener estos tiraderos para atender la Cuenca del Valle de México a través de una conexión de ferrocarriles", explicó.

El especialista reiteró que el asunto del Bordo Poniente adquirió un nivel político, debido a que los terrenos pertenecen al Gobierno Federal y son controlados a través de la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat).

Sostuvo que las autoridades federales finalmente tienen en sus manos un área neurálgica del DF, que es la disposición final de sus residuos sólidos, y la utilizan contra el gobierno perredista. **3**

Capacidad

- 12 mil toneladas de basura se reciben al día
- 10 mil provienen del Distrito Federal
- 2 mil llegan del Estado de México





El Gobierno Federal carece de sustento para afirmar que concluyó su vida útil

Bordo Poniente, convertido en un asunto político: Castillo

Se utiliza el problema para atacar al GDF, asegura el especialista

ANABELI SÁNCHEZ

En entrevista exclusiva para RUMBO DE MÉXICO, Héctor Castillo Berthier, investigador de la UNAM, aseguró que el Gobierno Federal carece de sustento para afirmar que ya concluyó la vida útil del tiradero de basura Bordo Poniente.

“El asunto nunca había sido un problema, hasta que no empiezan los intereses políticos para exhibir, presionar, arrinconar y doblarle la mano a un gobierno de una tendencia política como sería el PRD aquí, en la ciudad de México, por parte de un gobierno panista que ahorita (sic) se siente dueño de la República. Para mí es literalmente

una mezquindad por parte del Gobierno Federal”, expresó.

El especialista indicó que el asunto del Bordo Poniente adquirió un nivel político, debido a que los terrenos pertenecen al Gobierno Federal y son controlados a través de la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat).

Sostuvo que las autoridades federales, finalmente, tienen en sus manos un área neurálgica del Distrito Federal, que es la disposición final de sus residuos sólidos, y la utilizan contra el gobierno perredista.

“En el fondo de esta problemática

hay una lucha de intereses políticos, que deberían estar siendo totalmente eliminados, porque de lo que estamos hablando es de una necesidad tan vital

como el agua o el aire, que es tirar la basura”, recalcó el sociólogo.

El experto del Instituto de Investigaciones Sociales de la máxima casa de estudios del país aseguró que el Bordo Poniente tiene la suficiente extensión para crecer y expandirse, y que su cierre debe llevarse a cabo con una buena planeación y mayor tiempo, con el fin de transformar los terrenos en áreas

verdes o hasta zonas comerciales y residenciales, como ocurrió en Santa Fe.

Castillo Berthier explicó que el cierre del relleno sanitario podría tener una solución viable, pero que la Comisión Nacional del Agua (Conagua) y la Semarnat han adoptado una posición intransigente, al argumentar que los terrenos le pertenecen a la administración federal y poner un límite al Gobierno del Distrito Federal (GDF).

Recalcó que el cierre de ese tirade-

ro, en menos de un año, es resultado de una pugna política promovida por el Gobierno Federal, ya que ni siquiera conoce la situación real del Bordo Poniente.

“De repente aparecen declarando el secretario y subsecretario de la Semarnat, que jamás en su vida se han parado en un tiradero, ni saben lo que es (...) El asunto es no pensar que la ciudad de México es la capital de la

República, donde están asentados los poderes, y este juego perverso de ‘yo soy Gobierno Federal y ahora tú te chingas’, es de una total mezquindad y una pobreza política impresionante”, expresó el especialista.

Agregó que no sólo se trata de la disposición final de los desechos sólidos, sino de un lugar que implica todo un manejo tecnológico de confinamiento, separación, cubrimiento de membranas especiales para proteger el subsuelo y el control de lixiviados, entre otras actividades, a cargo de unos mil 500 trabajadores.

Héctor Castillo explicó que se puede ampliar la vida del Bordo Poniente

mediante un buen sistema de relleno sanitario, que incluya el reaprovechamiento de materiales, procesos

Continúa en siguiente hoja

Página 2 de 3

innovadores de reciclamiento, captación del gas metano y producción de electricidad, lo que requiere de mayor cantidad de desechos.

“Obviamente, en la medida en que utilices más desechos, pues se amplía la vida útil de los terrenos. Ahora, con los conocimientos y tecnologías actuales, así como las metodologías que existen para medir los impactos de los desechos en las comunidades, se puede planear una estrategia de 20, 30 ó 50 años, por lo menos, para saber cuáles son las necesidades, los requerimientos, las inversiones y lo que se tiene que hacer”, resaltó.

Empero, admitió que hay zonas del Bordo Poniente en las que ya no se recomienda depositar más basura. Sin embargo, añadió, la extensión general que tiene todo el terreno del tiradero todavía podría crecer más, por lo que sería conveniente firmar los acuerdos que se proyectaron hace 20 años para abrir nuevas etapas.

Asimismo, reconoció que, si bien es cierto que debe haber un control sobre los desechos y su reaprovechamiento, no debe olvidarse la existencia de quienes laboran en las plantas de recuperación de basura y son el sustento de unas seis mil personas.

Añadió que cerrar el Bordo Ponien-

te implicaría dejar en el desempleo abierto a los trabajadores de ese lugar, lo cual sería injusto por la crisis económica que atraviesa el país y “por una mera pugna política que lo único que trata de mostrar es que alguien tiene más poder que el otro”. **3**

Proceso

- Confinamiento
- Separación
- Cubrimiento de membranas especiales para proteger el subsuelo



mil 500

PERSONAS

trabajan en el basurero en discordia